



LEGISLATURA
CONGRESO
DE MICHOACÁN DE OCAMPO

SÍNTESIS EJECUTIVA

18 DE OCTUBRE 2025



18 DE OCTUBRE 2025

CONGRESO DEL ESTADO

El Congreso local pedirá al Instituto Electoral de Michoacán (IEM), realice la consulta sobre la Ley de Educación del Estado en materia indígena y de inclusión que le fue mandatada por la Suprema Corte de Justicia de la Nación hace más de tres años.

Ayer el Pleno del Congreso aprobó la conformación de una Comisión que dará seguimiento a este asunto, ello luego que en la pasada Legislatura local se pretendiera lucrar con el tema, aprobando recursos de los que nunca se supo que fin tuvieron.

<https://www.contramuro.com/consulta-sobre-ley-de-educacion-indigena-e-inclusion-en-michoacan/>

El **Congreso de Michoacán** registra en este 2025 un déficit de 40 millones, reporta la diputada **Xóchitl Ruiz González**, integrante del Comité de Administración y Control. En entrevista, al explicar por qué del incremento del 22 por ciento al presupuesto de la Cámara local para el 2026, el cual fue aprobado ayer por el Pleno Legislativo, la legisladora descartó la posibilidad que en este 2025 se solicite una ampliación presupuestal para hacer frente a los compromisos de fin de año.

<https://www.contramuro.com/congreso-de-michoacan-con-un-deficit-de-40-mdp-en-2025/>

Los diputados del Grupo Parlamentario de Morena “*tienen que hacer su chamba*” como legisladores en el Congreso del Estado, y dejar los temas políticos-partidistas fuera de éste, considera el diputado guinda **Alejandro Iván Arévalo Vela**.

Entrevistado a propósito de las tensiones que persisten al interior de la bancada guinda, el legislador apuntó que son 14 diputados los que la integran, lo que hace que haya mucha diversidad de opiniones al interior en todos los temas, unos en contra, otros a favor.

<https://www.contramuro.com/diputados-de-morena-tienen-que-hacer-su-chamba/>

El Congreso del Estado anunció la conmemoración el 72 aniversario del reconocimiento al voto femenino en México, en homenaje a la michoacana María del Refugio “Cuca” García, figura clave en esa histórica conquista.

En conferencia de prensa, la diputada Belinda Iturbide, acompañada por el colectivo Leonas de la Corregidora, recordó que fue el 17 de octubre de 1953 cuando las mujeres mexicanas lograron ejercer su derecho al sufragio.

<https://changoonga.com/2025/10/17/congreso-de-michoacan-honra-la-memoria-de-cuca-garcia-pionera-del-voto-femenino/>



18 DE OCTUBRE 2025

La diputada **Belinda Iturbide Díaz** reconoció la lucha feminista de María Refugio “Cuca” García, quien encabezó el Frente Único Pro Derechos de las Mujeres, y con sus acciones dieron paso para que hoy las mujeres voten y puedan ser votadas libremente en el país.

Acompañada por la [Colectiva Leonas de la Corregidora A.C.](#) Red Municipalista, resaltó la importancia de visibilizar a las mujeres que se entregaron en la lucha por los derechos de las demás, cuyos aportes abrieron camino a la justicia social en México.
<https://www.contramuro.com/belinda-iturbide-destaca-el-legado-feminista-de-cuca-garcia/>

El legado de las mujeres pioneras del voto femenino en México, no se honra con discursos vacíos, sino con acciones concretas: con leyes que protejan a las mujeres, con políticas que las impulsen, y con una cultura que las reconozca, ese es el compromiso de este Congreso del Estado de Michoacán, afirmó la diputada Giuliana Bugarini Torres, presidenta de la Mesa Directiva.

En el marco del evento conmemorativo del aniversario 72 del derecho de las mujeres mexicanas a votar y ser votadas “Del Primer Voto Femenino a Primera Mujer Presidenta del País”, la legisladora local, manifestó que desde el Congreso, las mujeres trabajan en leyes para la educación, programas sociales, reformas al código penal, presupuestos, cuidan el dinero del pueblo, pero lo más importante, dijo, gritan con fuerza aquellos reclamos que el pueblo tiene.

<https://cbtelevision.com.mx/en-el-congreso-del-estado-honramos-a-las-pioneras-del-voto-femenino-con-acciones-y-leyes-concretas-en-favor-de-las-mujeres-giulianna-bugarini/>

El legado de las mujeres pioneras del voto femenino en México, no se honra con discursos vacíos, sino con acciones concretas: con leyes que protejan a las mujeres, con políticas que las impulsen, y con una cultura que las reconozca, ese es el compromiso de este Congreso del Estado de Michoacán, afirmó la diputada Giuliana Bugarini Torres, presidenta de la Mesa Directiva.

En el marco del evento conmemorativo del aniversario 72 del derecho de las mujeres mexicanas a votar y ser votadas “Del Primer Voto Femenino a Primera Mujer Presidenta del País”, la legisladora local, manifestó que desde el Congreso, las mujeres trabajan en leyes para la educación, programas sociales, reformas al código penal, presupuestos, cuidan el dinero del pueblo, pero lo más importante, dijo, gritan con fuerza aquellos reclamos que el pueblo tiene.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/en-el-congreso-de-michoacan-honramos-a-las-pioneras-del-voto-femenino-con-acciones-y-leyes-concretas-en-favor-de-las-mujeres-giulianna-bugarini.htm>



18 DE OCTUBRE 2025

En el marco del **72 aniversario del voto femenino en México**, la diputada **Melba Edeyanira Albavera Padilla**, presidenta de la **Comisión de Igualdad Sustantiva y de Género**, resaltó que este logro representa no solo un **triunfo histórico**, sino también un **llamado a seguir avanzando** hacia la **plena participación de las mujeres** en todos los espacios de poder.

“Hoy celebramos 72 años desde aquel grito de justicia que transformó la historia de nuestro país. Las sufragistas, las primeras legisladoras y gobernadoras nos abrieron el camino, y hoy su lucha encuentra eco en una nueva etapa: hemos pasado del primer voto femenino a la primera mujer presidenta de México”, expresó la legisladora durante su intervención en el **Congreso del Estado**.

<https://atiempo.mx/politica/melba-albavera-llama-a-seguir-rompiendo-barreras-por-la-igualdad/>

Ante las tarifas que alcanzan hasta los 50 mil pesos por dos noches en plataformas como Airbnb para la Noche de Muertos entre el 30 de octubre y el 2 de noviembre, el diputado local, Antonio Mendoza Torres anunció que el Congreso del estado prepara una iniciativa para regular los hospedajes contratados por plataforma digital en Michoacán, con el fin de evitar abusos y garantizar seguridad a los visitantes durante temporadas altas como la de Noche de Muertos.

En entrevista, el legislador por Pátzcuaro señaló que la región lacustre vive uno de los momentos turísticos más importantes del año, con grandes expectativas de derrama económica para artesanos, prestadores de servicios y comerciantes. Sin embargo, reconoció que los precios en los alojamientos se han disparado.

<https://postdata.news/propondra-congreso-regular-hospedaje-digital-en-patzcuaro-ante-cobros-excesivos-por-noche-de-muertos/>

Se aprobó en el congreso de Michoacán la modificación a la reforma del artículo 45 de la Ley del Agua y Gestión de Cuencas del Estado de Michoacán, para que los organismos operadores de agua emitan comprobantes con fecha adecuada, o bien, recibos digitales que transparente el actuar a los usuarios.

Esta modificación obliga a los ayuntamientos a proponer programas de descuentos para adultos mayores, establecer cuotas y tarifas justas de los servicio de agua potable, alcantarillado, saneamiento y suministro.

<https://cbtelevision.com.mx/aprueba-congreso-de-michoacan-modificacion-a-la-ley-del-agua/>

La diputada de Morena, Melba Albavera Padilla, presentó una iniciativa para reformar el Código Penal de Michoacán y crear la “*Ley Alina*”, que presume legítima defensa en casos de violencia de género.



18 DE OCTUBRE 2025

Con esta propuesta, Michoacán se convierte en el octavo estado en proponer esta ley, tras Baja California, Tamaulipas, Oaxaca, Veracruz, Guerrero, Puebla y Quintana Roo. Esta propuesta se inspira en el caso emblemático de Alina Mariel Narciso, quien fue víctima de un intento de feminicidio por parte de su pareja. En defensa propia, Alina repelió la agresión y, tras los hechos, fue condenada a una pena desproporcionada de 45 años de prisión.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/michoac%C3%A1n-se-une-a-la-lista-de-estados-que-han-presentado-la-ley-alina>

Cuidar también es un trabajo y el Estado debe garantizar condiciones de vida digna a quienes cuidan de los demás, aseveró Teresita Herrera Maldonado, coordinadora de diputados del PAN en Michoacán, durante la presentación de la iniciativa que busca crear el Programa Estatal de Apoyo al Cuidador Primario.

Al destacar que estos cuidadores son mayormente mujeres, que permanecen realizando labor altruista sin reconocimiento, políticas públicas enfocadas a sus necesidades, ni gratificación por su labor.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/10/17/propone-tere-herrera-apoyar-a-cuidadores-primarios-en-michoacan/>

El diputado Abraham Espinoza Villa, integrante del Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), presentó una iniciativa que propone adicionar el Capítulo VI "Del Fomento al Emprendimiento Juvenil" a la Ley de Desarrollo Económico del Estado de Michoacán de Ocampo, con el objetivo de impulsar el talento joven, fortalecer la economía local y reducir los niveles de informalidad laboral.

Durante su posicionamiento, el legislador destacó que hablar de desarrollo económico implica abrir oportunidades reales para quienes más las necesitan: las juventudes y las mujeres michoacanas.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/abraham-espinoza-impulsa-iniciativa-para-fomentar-el-emprendimiento-juvenil-en-michoacan.htm>

El Grupo Parlamentario de Morena en el Congreso del Estado celebró la reducción de edad para que las juventudes michoacanas tengan el derecho de participar por cargos de elección popular a partir de los 18 años de edad.

La coordinadora de la fracción morenista, **Fabiola Alanís**, explicó que, con la iniciativa de la legisladora **Nalleli Pedraza Huerta**, se homologó la normatividad estatal con la reforma constitucional federal de 2023 en materia de edad mínima para ocupar un cargo público, que se redujo de 21 a 18 años como edad mínima para contender como candidato o candidata al Poder Legislativo.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/juventudes-podr%C3%A1n-buscar-cargos-p%C3%BAblicos-desde-los-18-a%C3%B1os-en-michoac%C3%A1n>



18 DE OCTUBRE 2025

"Hoy en Michoacán las y los jóvenes que tengan 18 años cumplidos podrán ser legisladores, gracias a la aprobación reciente de la reforma constitucional que hicimos en el Congreso del Estado en la que reducimos la edad para el cargo de diputada o diputado; con ello estoy seguro de que la democracia se fortalece en nuestra entidad, porque confiamos cien por ciento en las juventudes michoacanas", expresó el coordinador parlamentario del Partido del Trabajo, Reyes Galindo Pedraza.

Así lo señaló, tras haberse aprobado por unanimidad en el pleno del legislativo esta reforma que reduce de 21 a 18 años la edad mínima para ser electo como diputado local, en la que se modificó el artículo 23 de la Constitución Política del Estado y será enviada a los municipios para su votación correspondiente, con el argumento de que la diputación es un cargo de representación popular que debe reflejar la diversidad social.

<https://cbtelevision.com.mx/aprobacion-de-reforma-para-ser-legislador-en-michoacan-a-partir-de-los-18-anos/>

Con el propósito de fortalecer un modelo turístico sustentable que promueva el desarrollo integral de las comunidades michoacanas, el diputado Alfonso Chávez, del Grupo Parlamentario del PAN, presentó ante el Congreso del Estado una iniciativa que propone adicionar un segundo párrafo al artículo 102 de la Ley de Turismo del Estado de Michoacán de Ocampo.

La propuesta plantea que el Estado reconozca, fomente y regule el turismo alternativo como una modalidad esencial para el desarrollo económico, ambiental y sociocultural, promoviendo estrategias que integren a las comunidades locales y protejan los recursos naturales y culturales del estado.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/10/17/impulsa-poncho-chavez-el-reconocimiento-del-turismo-alternativo-en-michoacan/>

Con el objetivo de construir un sistema de salud más justo, incluyente y representativo, el diputado Iván Vera presentó ante el Congreso del Estado de Michoacán una iniciativa de reforma a la Ley de Salud estatal que busca garantizar igualdad de oportunidades para todos los profesionistas del sector salud en el acceso a cargos administrativos y de primer nivel.

Durante su participación en sesión legislativa, el diputado agradeció la presencia del Colegio de Enfermeras y Enfermeros del Estado de Michoacán A.C., así como de profesionales de la salud de diversos municipios como Zacapu, Pátzcuaro, Morelia y otras regiones, resaltando que esta propuesta surgió de la voz y participación ciudadana, en especial de Araceli Chávez Gallegos y el gremio de enfermería.

<https://www.altorre.com/post/iv%C3%A1n-vera-impulsa-reforma-a-la-ley-de-salud-en-michoac%C3%A1n-para-garantizar-igualdad-de-oportunidades-p>



18 DE OCTUBRE 2025

El diputado Abraham Espinoza Villa, integrante del Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en el Congreso de Michoacán, presentó una iniciativa para eliminar la presentación de la carta de no antecedentes penales, tanto federal como local, como requisito para poder ser candidato a un cargo de elección popular.

El diputado Espinoza Villa argumenta que este requisito es excesivo, no persigue una finalidad constitucionalmente válida y vulnera los principios rectores electorales de certeza, legalidad y objetividad, así como las garantías de seguridad jurídica y competencia.

<https://revolucion.news/diputado-propone-eliminar-carta-de-no-antecedentes-penales-como-requisito-para-candidatos-en-michoacan>

La diputada Fabiola Alanís se pronunció contra los discursos y políticas antimigrantes en Estados Unidos, especialmente por las declaraciones de Donald Trump, que promueven odio y miedo hacia la comunidad mexicana.

Destacó que el gobierno de México, encabezado por la Presidenta Claudia Sheinbaum, mantiene una política de defensa de los derechos humanos de los connacionales, mediante el fortalecimiento de la red consular, la asistencia legal gratuita y los convenios de cooperación con gobiernos estatales.

<https://changoonga.com/2025/10/17/hay-que-frenar-el-odio-y-proteger-a-familias-migrantes-michoacanas-diputada-fabiola-alanis/>

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) informa que, en atención a la solicitud de la Comisión de Vigilancia de la ASF de la Cámara de Diputados, presidida por el Diputado Javier Herrera Borunda, se considerará, en los casos que así lo ameriten, la reprogramación de la entrega de las auditorías correspondientes a los municipios afectados por los recientes fenómenos meteorológicos registrados en los estados de Veracruz, Hidalgo, Puebla, Querétaro, San Luis Potosí, entre otros.

En comunicado de prensa, esta medida tiene como propósito atender las condiciones de vulnerabilidad y emergencia que enfrentan las autoridades locales y la población en dichas regiones, así como priorizar la seguridad y el bienestar de los habitantes.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/reprogramara-asf-auditorias-de-municipios-afectados-por-lluvias/>

MICHOACÁN



18 DE OCTUBRE 2025

A un mes de la renovación en el **Poder Judicial** en Michoacán, iniciaron las primeras protestas. Trabajadores **sindicalizados** con años de experiencia acusan despidos injustificados por parte de los nuevos jueces y magistrados.

Decenas de empleados cerraron las oficinas judiciales como medida de presión, denunciando que están siendo **víctimas** de "acoso laboral" y falta de pagos retroactivos prometidos.

<https://latinus.us/mexico/2025/10/17/despidos-en-el-nuevo-poder-judicial-provocan-protestas-cierre-de-oficinas-en-michoacan-154626.html>

Ante la posibilidad que este fin de semana se continuarán los bloqueos de parte de productores agrícolas principalmente de Michoacán, Jalisco y Guanajuato, la tarde de este viernes los líderes agrarios llegaron a un acuerdo con el gobierno federal para pausar sus acciones de protesta y continuar revisando sus demandas.

Luego de una reunión de más de cinco horas de duración en la sede de la Secretaría de Gobernación (Segob) en la Ciudad de México, con el secretario Agricultura, Julio Berdegüé, **en la cual no lograron llegar a un acuerdo con el Gobierno Federal para incrementar el precio de garantía del maíz y el sorgo.**

<https://changoonga.com/2025/10/18/este-fin-no-habra-bloqueos-campesinos-de-michoacan-jalisco-y-guanajuato-acuerdan-tregua-con-la-federacion/>

En Michoacán no hay plazas automáticas para los normalistas, advirtió el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, al considerar totalmente falso el señalamiento del senador Raúl Morón Orozco, quien se pronunció a favor de este método para asignar espacios y consideró que otorgarlas es solo cuestión de determinación.

Entrevistado al respecto, pidió seriedad en el tema y recordó que el estado se rige por la normatividad del gobierno federal, "**no nos mandamos solos**", afirmó.

<https://postdata.news/en-michoacan-no-hay-plazas-automaticas-no-nos-mandamos-solos-ramirez-bedolla/>

El Gobernador Alfredo Ramírez Bedolla negó que haya alguna negociación con los normalitas y explicó que las protestas de las últimas horas, son a raíz de conmemoraciones que Cherán y Tiripetío, llevan a cabo cada año.

"Las protestas ya fueron, ahora hay que guardar la serenidad", respondió el Gobernador a los reporteros que le entrevistaron.

Pero más allá de eso, añadió, no hay ninguna negociación fuera de la norma, ni de la ley; no la puede haber, insistió el mandatario.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/sin-negociaciones-fuera-de-la-ley-con-normalistas-ramirez-bedolla/>



18 DE OCTUBRE 2025

Pese a los destrozos y afectaciones que han provocado normalistas durante sus manifestaciones de los últimos días, el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla informó que no hay ninguna negociación y reiteró su llamado a la “**serenidad**”.

Aseguró que este jueves fue la última movilización, en recuerdo a los desalojos policiales que se realizaron años anteriores en las normales de Tiripetío y la indígena de Cherán que en la víspera incendió incluso un vehículo frente a una empresa refresquera.

<https://postdata.news/no-hay-negociacion-fuera-de-la-norma-con-normalistas-las-manifestaciones-fueron-dos-dias-gobernador/>

En medio de manifestaciones de normalistas que se prolongaron por dos días, el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, reiteró que en el estado no se otorgarán “plazas automáticas”, y advirtió que cualquier asignación debe ajustarse rigurosamente a la normativa federal vigente.

En entrevista, tras las protestas, el mandatario estatal hizo un llamado a la calma y a evitar provocaciones, y señaló: “estamos atentos y no hay negociación fuera de la norma. Fueron dos días de manifestaciones y ya está viendo la Secretaría de Gobierno los daños registrados”.

<https://www.contramuro.com/bedolla-niega-plazas-automaticas-a-normalistas-de-michoacan/>

Por segundo día consecutivo, el Gobernador Alfredo Ramírez Bedolla calificó de irresponsable el planteamiento hecho por el Senador Raúl Morón Orozco, para que regresen las plazas automáticas a las normales de Michoacán.

“No hay plazas automáticas, eso es una irresponsabilidad total”, apuntaló el mandatario durante una entrevista este viernes. Ramírez Bedolla apuntó que hay un mandato federal en ese sentido. No nos mandamos solos, hay que apegarnos a lo que dice el Gobierno de la República, manifestó.

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/una-irresponsabilidad-las-plazas-automaticas-reitera-ramirez-bedolla/>

Derivado del paro nacional de 24 por parte de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) dejó a más de 2500 escuelas sin clases este viernes debido al paro nacional de 24 horas que llamaron desde la propia federación. En este sentido, el comisionado a gestión sindical de la sección XVIII de la CNTE, Ramiro Sánchez Hernández señaló que este 17 de octubre se escaló a un paro de 24 horas, posteriormente un paro de 48 horas en el mes de noviembre y finalmente en diciembre un paro de 72 horas, en donde este problema podría escalar hasta una huelga nacional o un paro indefinido de labores.

<https://cbtelevision.com.mx/2500-escuelas-en-michoacan-estuvieron-sin-clases-este-dia-por-el-paro-de-24-horas-de-cnte/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



18 DE OCTUBRE 2025

El presidente de la Comisión Ejecutiva de la Sección 18 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Héctor Astudillo García, reprochó a la Secretaría de Educación del Estado (SEE) mantener una relación de cerrazón y desdén hacia la representación sindical, al tiempo que denunció el ocultamiento de plazas y la falta de respuestas efectivas a los problemas del magisterio michoacano.

En entrevista con Quadratín, este viernes, en el marco del acto conmemorativo del SNTE por el Día Mundial contra el Cáncer de Mama, a pregunta expresa, sobre si considera que la titular de la SEE, Gabriela Molina Aguilar, está distraída por sus aspiraciones electorales, el dirigente evitó la confrontación directa, pero subrayó que la funcionaria "falta de atención directa en el área que le corresponde, que es la Secretaría de Educación del Estado". Añadió que los vacíos de comunicación interinstitucional están afectando la operatividad del sistema educativo y las condiciones laborales de los trabajadores.

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/reprocha-snte-michoacan-a-see-ocultamiento-de-plazas-y-desden-oficial/>

Con el Acuerdo Agropecuario Trinacional que se genera en el marco de la revisión del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), donde participan delegaciones de empresarios agrícolas, ministros de provincias de Canadá y secretarios de Agricultura de estados de la unión americana, se reafirma alianza comercial del sector agropecuario de los tres países, así lo señaló el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla.

En comunicado de prensa el Gobierno de Michoacán dicta que durante su intervención, el mandatario estatal destacó la importancia económica y comercial internacional de Michoacán, al ser el primer lugar en exportaciones agrícolas de productos como el aguacate, las berries, limón, guayaba y mango.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/celebra-ramirez-bedolla-alianza-comercial-con-acuerdo-agropecuario-t-mec/>

El gobernador **Alfredo Ramírez Bedolla** instaló y tomó protesta a los integrantes del **Comité Promotor de Inversiones de Michoacán**, quienes aprobaron firmar y enviar a la presidenta **Claudia Sheinbaum Pardo** un pronunciamiento para mostrar respaldo del sector productivo y empresarial a su política económica y a las negociaciones que vendrán del nuevo **Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá** (T-MEC) en 2026.

Explicó que también servirá para reiterar su apoyo al Plan México, impulsado por la mandataria federal a fin de fortalecer el mercado interno, el salario, las inversiones públicas y privadas, y aumentar la soberanía alimentaria, energética y la producción nacional, para disminuir las importaciones con países con los que no se tiene tratado comercial.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/bedolla-instala-comit%C3%A9-para-atraer-inversiones-a-michoac%C3%A1n>



18 DE OCTUBRE 2025

En Michoacán, el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla puso en marcha el Foro Regional de Consulta Pública del T-MEC, donde integrantes del sector empresarial y productivo del estado aportan propuestas que contribuyan a construir un mejor tratado comercial con Estados Unidos y Canadá.

Según indica un comunicado de prensa, instruidas por la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, estas mesas de trabajo, que se realizan en todo el país, servirán para revisar el funcionamiento del T-MEC con los sectores estratégicos de mayor producción en México, como el metalmecánico, automotriz, agropecuario, de logística y ferroviario.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/arranca-en-michoacan-foro-regional-para-revision-del-t-mec/>

Un total de 55 toneladas de víveres y ayuda humanitaria envió Michoacán a los estados que fueron golpeados por fenómenos meteorológicos.

El gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, puntualizó que la solidaridad en este momento es fundamental, porque no hay forma de controlar la naturaleza, pero sí de aportar y apoyar a quienes han perdido todo por las lluvias.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/env%C3%ADA-michoac%C3%A1n-55-toneladas-de-v%C3%ADveres-para-damnificados-por-lluvias>

El líder de la Corporación Michoacán de Transportistas de Pasaje Suburbano y Foráneo A. C. (Comit), Marco Antonio Saucedo Zavala, sostuvo que en su organización revisarán a fondo el nuevo reglamento de Movilidad y Seguridad Vial.

En entrevista, el presidente de la Comit manifestó que si bien participaron de las mesas de trabajo previas a la publicación del reglamento, no tuvieron pleno conocimiento de toda la norma.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/revisara-comit-reglamento-de-movilidad-y-seguridad-vial-de-michoacan/>

Un total de 74 casos de sarampión registra Michoacán, informó el secretario de Salud, **Elías Ibarra Torres**, al referir que en Maravatío fueron 14, los cuales se encuentran controlados y el resto, en Yurécuaro; todos los casos son exportados.

En entrevista colectiva, indicó que en Yurécuaro se mantiene la vigilancia epidemiológica, toda vez que los casos son detectados en jornaleros agrícolas que provienen de Guerrero, y el 98 por ciento de los casos son por falta de vacunación.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/registra-michoac%C3%A1n-74-casos-de-sarampi%C3%B3n-yur%C3%A9cuaro-bajo-vigilancia-epidemiol%C3%B3gica>

El Secretario de Salud de Michoacán, Elías Ibarra, aclaró que los casos de sarampión están controlados, aunque se han detectado brotes.



SÍNTESIS EJECUTIVA



18 DE OCTUBRE 2025

Hace cuatro meses hubo un brote con 14 casos en Maravatío, ya controlados y recientemente, se detectó un brote en Yurécuaro con 60 casos positivos, todos originarios del estado de Guerrero. Estos casos corresponden a trabajadores agrícolas inmigrantes no vacunados provenientes de la sierra de Tecpan y Comonfort.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/10/17/michoacan-refuerza-vigilancia-tras-brote-de-sarampion-importado-desde-guerrero/>

El Secretario de Salud de Michoacán, Elías Ibarra, informó sobre los avances en la descentralización de los servicios de salud hacia el IMSS-Bienestar; destacó que, aunque la Secretaría de Salud cuenta con un presupuesto menor en comparación con el IMSS-Bienestar, ambos trabajan de manera coordinada como un mismo equipo. Ibarra resaltó que no hay diferencias significativas en Michoacán entre el IMSS-Bienestar, la OPD y los servicios de salud, ya que el objetivo es mejorar la infraestructura, el equipamiento, el abasto de medicamentos e insumos, y las prestaciones de los trabajadores.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/10/17/michoacan-avanza-hacia-la-universalizacion-de-los-servicios-de-salud-con-el-imss-bienestar/>

La falta de apoyo generó que Michoacán no formara parte de los estados que recibieron la programación de la **Gira de Documentales Ambulante** este 2025 con la que se celebran los 20 años desde su fundación, así lo declaró el reconocido actor y cofundador de este proyecto, **Gael García Bernal**, durante su participación en la vigésima tercera edición del **Festival Internacional de Cine de Morelia** (FICM). El artista mexicano, conocido por películas como **Amores Perros** que este año cumple su 25 aniversario, explicó en rueda de prensa en el **Teatro José Rubén Romero** que la muestra de proyectos cinematográficos solo tuvo su recorrido por Ciudad de México, Baja California, Querétaro, Veracruz y Yucatán, del 3 de abril al 12 de junio, dejando de lado a un programa para Michoacán.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/gossip/ambulante-no-llego-a-michoacan-por-falta-de-apoyo-gael-garcia-bernal-26331308>

POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

El dirigente estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Guillermo Valencia Reyes, responsabilizó al senador de la República por Movimiento Regeneración Nacional (Morena), Raúl Morón Orozco, de estar detrás de las protestas violentas encabezadas por estudiantes normalistas en Michoacán.



18 DE OCTUBRE 2025

El político priista consideró que las recientes movilizaciones no responden a una demanda educativa, sino a una maniobra política impulsada desde las filas del partido en el poder.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/senala-guillermo-valencia-a-moron-orozco-como-instigador-de-la-violencia-normalista-en-michoacan/>

El dirigente estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Guillermo Valencia Reyes, presentó el contrainforme del gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, y calificó el cuarto informe de labores como una exposición llena de autoelogios, sin espacio alguno para la autocrítica.

Durante su tradicional conferencia de prensa semanal, **Valencia Reyes señaló que el documento oficial del mandatario dedicó únicamente seis hojas al tema del campo**, a pesar de la crisis que enfrenta dicho sector en la entidad.

<https://changoonga.com/2025/10/17/pri-michocan-critica-a-bedolla-por-no-tener-autocritica-en-su-iv-informe/>

En términos generales, la administración de Alfredo Ramírez Bedolla no ha sido mala, pero le falta autocrítica y le urge contratar a alguien que sepa hacer informes, consideró el dirigente estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Guillermo Valencia Reyes.

<https://primeraplana.mx/archivos/1094765>

El dirigente estatal del PRI, Guillermo Valencia Reyes acusó al gobierno de Michoacán de omitir un análisis serio sobre la crisis de inseguridad en la entidad dentro del Cuarto Informe de Gobierno de Alfredo Ramírez Bedolla, al considerar que el apartado sobre este tema **“es mínimo frente a la magnitud del problema que viven los michoacanos”**.

Durante la presentación del **“contrainforme”** del partido, Valencia mostró el documento entregado por el Ejecutivo al Congreso del Estado, donde dijo que **“el informe de seguridad es apenas unas cuantas hojas; eso es lo que nos dan como informe en un año de gobierno”**.

<https://postdata.news/informe-de-gobierno-omitio-informe-serio-sobre-inseguridad-de-michoacan-pri/>

Guillermo Valencia Reyes, dirigente estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), arremetió contra el cuarto informe de gobierno de Alfredo Ramírez Bedolla, al que calificó como “una pasarela de autoelogios” sin autocrítica ni sustancia.

Durante su habitual encuentro con los medios de comunicación, Valencia Reyes presentó el contrainforme priista, donde subrayó que, pese a la crisis que atraviesa el



SÍNTESIS EJECUTIVA



18 DE OCTUBRE 2025

campo michoacano, el informe del gobernador destinó únicamente seis hojas al tema agropecuario.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/informe-de-ramirez-bedolla-fue-un-catalogo-de-autoelogios-y-propaganda-pri/>

La secretaria de Educación, Gabriela Molina, registró ante la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral una ponencia con un análisis del sistema electoral con perspectiva de género, esto como parte de la consulta nacional impulsada por la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, cuyo objetivo es recibir propuestas para la construcción de una reforma en la materia.

En comunicado de prensa, la titular de la Secretaría de Educación del Estado (SEE) resaltó que hoy, más que nunca, “es tiempo de mujeres, de paridad y democracia con perspectiva de género, es tiempo de Michoacán para ocupar espacios en los que no hemos estado”, esto en el marco del 72 aniversario del voto femenino en México.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/registro-gaby-molina-ponencia-ante-foro-de-la-reforma-electoral/>

Los Foros sobre la Reforma Electoral no son más que otra de las simulaciones de Morena y sus perversos aliados, para mantener en crisis a Michoacán y al país, advirtió Carlos Humberto Quintana Martínez, Presidente de Comité Directivo Estatal (CDE) del Partido Acción Nacional (PAN).

Quintana Martínez dejó en claro que Acción Nacional no será comparsa, ni cómplice, de ninguna de las farsas o engaños con los que Morena tiene en crisis a Michoacán y al país.
<https://cbtelevision.com.mx/foro-sobre-reforma-electoral-otra-mas-de-las-simulaciones-de-morena-pan-michoacan/>

Durante la Audiencia Pública para la Reforma Electoral en Michoacán, organizada por la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, el dirigente estatal del PRD Michoacán, Octavio Ocampo Cordova, presentó la ponencia titulada “Democracia ya. Patria para todas y todos”, en la que destacó que la democracia mexicana es una construcción constante y perfectible, fruto del esfuerzo ciudadano y de las luchas históricas de la izquierda.

Al hacer un llamado frente a la audiencia, Ocampo planteó la posición del PRD Michoacán ante la discusión nacional. “Sí a una reforma electoral, pero progresiva; una reforma que frene la injerencia del crimen organizado, que defienda las conquistas de la izquierda y preserve la representación proporcional y la descentralización a través de los OPLEs”. Concluyó su intervención señalando que “Méjico solo será libre y justo si su poder emana del pueblo y se ejerce para el pueblo”, reiterando el compromiso del PRD con la defensa de la democracia y de las instituciones autónomas del país.

<https://www.redmichoacan.com/2025/10/17/prd-michoacan-se-pronuncia-por-proteger-a-los-oples/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



18 DE OCTUBRE 2025

El coordinador del Partido del Trabajo (PT) en la Cámara de Diputados, Reginaldo Sandoval, resaltó la pronta respuesta del Gobierno federal ante las recientes lluvias e inundaciones.

Llamó a la población afectada a que mantenga la calma, puesto que la ayuda y el apoyo llegarán, aunque será de manera escalonada debido a la complejidad en el acceso y los daños ocasionados en infraestructura.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/defiende-reginaldo-sandoval-estrategia-ante-inundaciones/>

MORELIA

En un domicilio de la colonia Nueva Esperanza de la capital michoacana, se realizó un cateo, en donde se rescataron y se aseguraron a 10 caninos, mismos que se encontraban en condiciones de maltrato animal.

Los hechos ocurrieron en la calle Brígida García de la citada colonia, y previamente se hicieron investigaciones por parte de la Fiscalía Especializada en Combate a los Delitos Contra el Ambiente y la Fauna, a través de la Unidad de Investigación y Persecución del Delito de Maltrato Animal, por lo que se solicitó ante un Juez de Control una orden de cateo.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/rescatan-a-10-caninos-victimas-de-maltrato-animal-en-la-colonia-nueva-esperanza-de-morelia-michoacan.htm>

Tras las manifestaciones registradas en Morelia en el último mes, el gerente del Centro Histórico, Gaspar Hernández Razo anunció el inicio del conteo de los daños provocados por las movilizaciones sociales.

Detalló que del 27 de septiembre al 16 de octubre se registraron 8 marchas, entre ellas la conmemoración de la desaparición de los 43 de Ayotzinapa; las marchas del 2 y 10 de octubre; por el Día de la Raza el 12 de octubre; manifestaciones Pro Palestina, así como las marchas normalistas contra la represión estudiantil del 15 y 16 de octubre.

<https://postdata.news/en-20-dias-morelia-albergo-8-manifestaciones-de-todo-tipo/>

Con el objetivo de fortalecer la coordinación entre autoridades de los distintos niveles de gobierno y conocer las estrategias más recientes en materia de seguridad, Policía Morelia participó en la 15^a Cumbre de Seguridad, México 2025, bajo el lema “Seguridad para la prosperidad”.



18 DE OCTUBRE 2025

El evento reunió a representantes del Gobierno de México, autoridades estatales, líderes empresariales y académicos para analizar los retos y oportunidades que enfrenta el país en temas de seguridad, tecnología y Estado de Derecho.

<https://postdata.news/policia-morelia-participa-en-la-15a-cumbre-de-seguridad-mexico-2025/>

SEGURIDAD

Un operativo coordinado entre el Ejército Mexicano, la Guardia Nacional y la policía municipal de Uruapan decomisa 52 kilos de cristal, armamento y vehículos con reporte de robo.

De acuerdo con el alcalde Carlos Manzo, las fuerzas de seguridad realizaron el operativo en la zona serrana del municipio, donde localizaron vehículos abandonados. Al inspeccionarlos, encontraron 52 mil dosis de droga, valuadas en aproximadamente 10 millones de pesos en el mercado ilegal.

<https://www.contramuro.com/decomisan-52-kilos-de-drogas-en-uruapan-michoacan/>

Elementos del **Ejército mexicano** localizaron e inhabilitaron un **laboratorio clandestino** para la elaboración de **drogas sintéticas** en Michoacán, con **afectación económica** para la delincuencia organizada de **tres mil 235 millones de pesos**.

Lo anterior fue detallado por el **Gabinete de Seguridad** federal en el informe de **acciones relevantes** correspondiente al jueves **16 de octubre de 2025**, donde se apuntó que el laboratorio clandestino fue ubicado en el poblado El Salitre de Turicato, Michoacán.

<https://lopezdoriga.com/nacional/inhabilitan-laboratorio-clandestino-michoacan-afectacion-delincuencia-mas-3-mil-mdp/>

La Fiscalía General del Estado de Michoacán continúa con su proceso de fortalecimiento institucional. El jueves, el fiscal general Carlos Torres Piña entregó el nombramiento a María Cristina Guzmán Gutiérrez como nueva Vicefiscal de Delitos de Alto Impacto, un área estratégica encargada de la atención y persecución de los delitos que más afectan a la sociedad michoacana.



18 DE OCTUBRE 2025

“Entregamos el nombramiento a María Cristina Guzmán Gutiérrez como vicefiscal de Delitos de Alto Impacto. La atención y persecución del delito se reforzará para optimizar los resultados de la Fiscalía General del Estado”, señaló Torres Piña en su cuenta de Facebook al hacer la entrega del nombramiento a María Cristina.

<https://www.noventagrados.com.mx/nacional/de-la-cooperacion-con-la-dea-y-el-fbi-al-combate-al-crimen-en-michoacan-maria-cristina-guzman-asume-como-vicefiscal-de-delitos-de-alto-impacto-en-la-fiscalia-estatal.htm>

El colectivo Michoacán en Lucha por la Autonomía Alimentaria (MILPA) denunció públicamente un nuevo episodio de violencia y secuestro ocurrido en el tramo carretero Ocumicho-Charapan, en la región purépecha de Michoacán. Según el comunicado difundido por la organización, tres personas fueron privadas ilegalmente de la libertad, entre ellas una integrante del propio colectivo, quien logró escapar tras ser retenida en una zona boscosa de Paracho.

De acuerdo con el relato, la víctima salía de su trabajo como maestra cuando fue interceptada por sujetos armados que le cerraron el paso, la despojaron de su vehículo y la trasladaron por la fuerza al cerro, junto con otras dos personas.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/colectivo-denuncia-triple-secuestro-y-ola-de-violencia-en-la-carretera-ocumicho-----charapan-michoacan-una-logro-escapar-dejando-atras-a-dos-secuestreados-nos-estan-dejando-morir.htm>

COLUMNAS

LOS SUSPIRANTES...

En el Morena, sólo de dos sopas

Por Nicolás Casimiro

“Entre las filas del Morena, exclusivamente del Morena, sólo hay de dos sopas rumbo a la gubernatura de Michoacán en 2027.

De acuerdo con las encuestas serias publicadas en los últimos meses, la constante es la siguiente: O el senador **Raúl Morón Orozco**, o la coordinadora de la bancada morenista en el Congreso del Estado, **Fabiola Alanís Sámano**.

Sin embargo, ambos corren por distintas vías: **Raúl Morón** sería el favorito en caso de que la designación fuera abierta y **Fabiola Alanís** lo sería en caso de que los guindas etiqueten Michoacán para mujer.

En este contexto, el fiscal general del Estado, **Carlos Torres Piña**, quedaría como el Plan C para ser candidato de la coalición oficialista (Morena-PT-PVEM).



18 DE OCTUBRE 2025

Por su parte, las supuestas candidatas del gobernador de Michoacán, **Alfredo Ramírez Bedolla**, nada tendrían qué hacer en términos reales en la carrera por la gubernatura. La secretaria de Desarrollo Urbano y Movilidad, **Gladyz Butanda Macías**; la secretaria de Educación en el Estado, **Gabriela Molina Aguilar**; y, hasta la senadora **Celeste Ascencio Ortega**, tendrían que pensar en otras cosas.

De hecho, las dos primeras de ellas tal vez podrían ser colocadas en candidaturas a diputaciones locales, si bien les va.”

<https://atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-en-el-morena-solo-de-dos-sopas/>